

# Igualdad sin fronteras

## Frente al chovinismo del capital, el internacionalismo de los derechos

NB

7

Con el monográfico de este número de *Nuestra Bandera* abrimos el debate de la estrategia política de la izquierda ante y en el fenómeno de la inmigración desde distintas perspectivas, con la participación de pensadores y representantes de organizaciones sociales, sindicales, políticas.

Ante la utilización de la inmigración como principal ariete de la ofensiva reaccionaria, con las medidas radicales de Donald Trump, Giorgia Meloni y otros gobernantes de la extrema derecha, consideramos una necesidad abordar este debate no solo desde la perspectiva de la solidaridad y los principios éticos. Por supuesto que la izquierda y los movimientos sociales deben estar a la cabeza en la respuesta al deterioro de las condiciones de vida de millones de personas, las muertes y sufrimientos en los tránsitos migratorios, los retrocesos en derechos básicos que creíamos ya más que consolidados y la degradación de las condiciones de vida de nuestras sociedades, pero la capacidad de penetración de las ideas xenófobas entre la mayoría social trabajadora y los éxitos electorales de las fuerzas que se apoyan en la misma requieren algo más.

Por esto, queremos abordar, al menos en un primer acercamiento, las causas que están provocando el incremento de los desplazamientos de población, el impacto de las migraciones en las sociedades de origen, tránsito y destino, cómo afrontar la unidad y diversidad de la clase trabajadora, la gestión de la interculturalidad, cómo afectan estos cambios a los principios éticos básicos y las señas de identidad de la izquierda, el estado de la organización de la actual clase obrera en toda su diversidad, las propuestas programáticas y los medios más adecuados para combatir la actual ola reaccionaria y el discurso xenófobo. Aunque tenemos la convicción de que se está utilizando a la inmigración como un señuelo para tapar las vergüenzas del actual capitalismo, con el manido recurso a un chivo expiatorio que desvíe la atención del

descontento por el deterioro de los servicios públicos y la falta de perspectivas que han provocado las políticas neoliberales, hasta ahora la izquierda no ha sido capaz de orientar el malestar social hacia los verdaderos responsables del mismo.

En este contexto, las políticas de la UE rezuman fracaso e impotencia, además de insistir en el modelo inhumano de la Europa Fortaleza. La división en Die Linke y el ascenso de la propuesta política de Sahra Wagenknecht, aunque condicionada en gran medida por la situación específica de la antigua República Democrática Alemana y las consecuencias de la guerra en Ucrania, ha abierto un debate entre las fuerzas políticas de la izquierda con una posición que ha llegado a facilitar la aprobación de resoluciones contra la inmigración en el Bundestag promovidas por la extrema derecha.

Con este número de *Nuestra Bandera* queremos aportar a la estrategia política de la izquierda y los movimientos sociales con una multiplicidad de visiones que enriquezcan el debate y eviten caer en la descalificación apriorística, convencidos que no está escrito en ningún sitio que estemos condenados a sufrir las agresiones desde la indignación moral y la pataleta. La construcción de la alternativa al actual capitalismo solo se puede basar en el análisis más riguroso y en estrategias que conviertan a la mayoría social trabajadora en la dueña de su propio destino.

Confiamos en que las aportaciones de los autores y autoras, con su diversidad y riqueza, con sus perfiles temáticos, ayuden articular el encuentro necesario para contribuir a entender y elaborar respuestas y alternativas sólidas a esa ola reaccionaria, de odio, frente a las personas migrantes con la que la derecha y la extrema derecha y los políticos y gobiernos que la potencian pretenden tapar las injusticias del capitalismo. Injusticias que se están agudizando a pasos agigantados con esta explosión que vivimos del fascismo y su mantra discursivo, que abre una auténtica crisis civilizatoria donde el negacionismo, la regresión en derechos de mujeres, migrantes, colectivo LGTBI, trabajadores y trabajadoras, el endurecimiento del belicismo y otros fenómenos confrontan brutalmente con la ampliación de derechos, la justicia social y la paz por las que venimos históricamente luchando.

Con este objetivo, la sección **POLÍTICA** aborda esta problemática dando título a la revista —«**Migración, derechos, futuro: Frente a la ofensiva xenófoba de la derecha**»—, que se abre con la aportación de Mauricio Valiente, responsable del área ideológica del PCE con su trabajo «Inmigración, organización social y propuesta alternativa», donde se plantea cómo contemplar en la construcción de un proyecto de cambio social a un conjunto de personas que desempeñan en un alto porcentaje ocupaciones en sectores precarizados y con un elevado grado de discriminación. Sigue la aportación de la eurodiputada de Sumar, Estrella Galán, «Desmontando el discurso antiinmigración»; de Cristina

NB

8

Faciaben, por CCOO, «Políticas migratorias: una visión desde la izquierda»; de Erik Guerrero Márquez, por el Frente Migrante de Madrid, «Migraciones y extrema derecha: ¿estrategias de izquierda?». Continúa Lilian dos Santos, del Partido dos Trabalhadores (Brasil), con «El control de la inmigración y la falacia de las derechas»; y el artículo de Stefano Galieni, responsable del Departamento de Inmigración del Partido de la Refundación Comunista/ Izquierda Europea (Italia), «Inmigración: un hecho social, total y de clase». El escritor Pascual Serrano sigue con «Un derecho más importante que el de poder emigrar»; e «Interculturalidad como lucha contra la dominación de clase», de Israel López Marín, secretario del Área Ideológica del Partido Comunista de la Región de Murcia, da paso al último artículo de la sección, del escritor y antropólogo social Miguel Pajares, «El componente climático de los actuales desplazamientos humanos».

La sección de **CULTURA** se abre con el artículo de Francisco Sierra Caballero, catedrático de la Universidad de Sevilla y director de la Sección de Comunicación y Cultura de la Fundación de Investigaciones Marxistas (FIM), «Guerra cultural y unidad popular: agenda para la acción», donde —frente a la estrategia de la ultraderecha imperialista liderada por Trump, que pone directamente en cuestión la democracia— interpela, al tiempo, a la izquierda sobre la necesidad de formular una nueva agenda y plan de acción alternativo en respuesta a la guerra cultural de la oligarquía económica.

Willy Meyer, con su trabajo sobre «La lucha vecinal de Torre Baró, ejemplo de cambio social en el tardofranquismo (a propósito de la película *El 47*)», analiza, desde la teoría del conflicto y de la acción social y su impacto en el cambio social, cómo las protestas y los movimientos sociales pueden ser estudiados como respuestas colectivas a las injusticias y desigualdades percibidas dentro de una sociedad.

Y monográficamente abordamos en esta sección un **dosier especial** dedicado a China bajo el título: «**El Partido Comunista de China y su reencuentro con la filosofía y la cultura tradicional**».

En este sentido, el desarrollo de la política de Reforma y Apertura ha tenido, entre otras consecuencias, una vuelta al estudio de los clásicos de la filosofía y cultura China, de forma especial a Confucio y su discípulo Mencio, surgiendo de este estudio una corriente de pensamiento político que encontraba como sus enseñanzas, ideas, valores, que defendían la solidaridad humana, la cooperación en beneficio de la comunidad por encima del egoísmo individualista o la búsqueda de una forma de gobernar que buscara la paz y huyera de la guerra, eran perfectamente compatibles con el socialismo.

De esta manera fue naciendo una especie de «teología de la liberación con características chinas» que, sin pretender una traslación liberal y acrítica de los textos clásicos, busca entroncar la construcción de la Nueva China en los

NB

9

valores positivos que se pueden encontrar en el estudio de la cultura y filosofía tradicional.

Esta corriente, que es abanderada por el propio presidente Xi Jinping y asumida por el conjunto del PCCh, entiende cómo el planteamiento base del socialismo con características chinas de situar al pueblo en el centro de toda política responde plenamente a la enseñanza tradicional de que todo gobernante debe buscar, en primer lugar, el beneficio del pueblo por encima del suyo propio.

Por ello acercarnos a conocer la relación entre el socialismo con características chinas y la cultura tradicional de este país nos puede ayudar a entender los valores que sustentan el actual proceso social, político y económico que se está desarrollando en la China actual y que está teniendo tanta repercusión en el resto del planeta.

Así, se recogen las aportaciones de Marcelo Muñoz, presidente de la Asociación y de la Fundación Cátedra China, así como Embajador de Amistad con el pueblo chino, con su artículo «El confucianismo, el Imperio del Centro y la civilización china»; de Xulio Ríos, asesor emérito del Observatorio de la Política China, con «La influencia del confucianismo en los procesos sociopolíticos de la China actual»; de Jia Keqing, investigador titular de la Academia de Marxismo de la Academia de Ciencias Sociales de China, con «Los orígenes culturales tradicionales de la democracia china: el pensamiento confuciano orientado al pueblo y su transformación moderna». Igualmente, el presidente del Partido Comunista de España, José Luis Centella, con «El socialismo con características chinas en su relación con la cultura tradicional china»; el trabajo de Antonio Segura, vicepresidente de la Fundación Cátedra China, «Camarada Confucio: el mantenimiento de las “dos integraciones”». Y cierra Jean-Paul Vargas Céspedes con «China y su confianza cultural: el principio de combinación en concordancia recíproca».

En **AUTORES INVITADOS** esta vez contamos con Miguel Manzanera Salavert, quien nos aporta la ponencia «Sobre la producción artística» presentada el Congreso Mundial de Poetas por la Paz en Defensa de la Vida en la Tierra, celebrado en La Habana, en el marco de la VI Conferencia Por el Equilibrio del mundo.

En nuestra sección **A VUELTAS CON LOS CLÁSICOS** publicamos un ensayo de Christopher Caudwell sobre la libertad: «Libertad: un estudio sobre la ilusión burguesa». España, los demócratas españoles, y muy especialmente los comunistas españoles tenemos una deuda, aún impagada, para con este joven militante comunista británico que acudió presto a dar su vida en la lucha contra el fascismo en nuestra guerra, en la que cayó en 1937 no habiendo cumplido los 30 años. Su breve vida alcanzó, sin embargo, para una producción

NB

10

intelectual prolífica y muy notable, que mereció reconocimientos de figuras como J. B. S Haldane y E. P. Thompson, desgraciadamente aún poco traducida y menos conocida en nuestro país (de sus obras, solo de *Ilusión y realidad* hay traducción española, agotada hace tiempo). En el mundo anglosajón varias de sus obras han sido reeditadas recientemente, lo que testimonia un interés que nunca ha desaparecido por su figura; despertar ese interés también en nuestro país es pretensión no última de nuestra pequeña contribución. Para presentar a Caudwell hemos pedido una introducción a su figura a Helena Sheehan, que nos honra con su escrito, «Introducción a Caudwell para *Nuestra Bandera*». Helena es profesora jubilada de Historia de las Ideas y Filosofía de la Ciencia en la Universidad de Dublín,<sup>1</sup> autora de numerosos artículos y estudios (especialmente celebrado su *Marxism and the Philosophy of Science*, múltiples veces reeditado), y últimamente colaboradora regular de la *Monthly Review*.<sup>2</sup> La profesora Sheehan ha dado cuenta de su singular trayectoria vital (de monja a activista social y militante comunista) en dos libros autobiográficos, *Navigating the Zeitgeist* y *Until we fall* (Monthly Review Press, 2019 y 2023), por donde desfilan las luchas y los personajes del campo comunista que ella conoció «en el tiempo que le ha sido dado vivir», como dijo Brecht. *Nuestra Bandera* le está muy agradecida por su colaboración especial para nuestro número. La traducción de ambas contribuciones ha corrido a cargo de nuestro redactor Manuel Monleón.

NB

11

La sección de **LIBROS** nos trae la reseña de tres títulos: *Cuando Antígona encontró a Benjamin*, de Rafael Escudero, sobre el derecho a la memoria, con reseña de Mauricio Valiente Ots; *La hoz y el olivo: Ensayos sobre marxismo andaluz*, de Javier García Fernández, con reseña de Francisco Sierra Caballero; y cerrando, *La Legión Cóndor en Asturias: Antes Trubia que Guernika*, de Pablo Alcántara Pérez, con reseña de Juan Cigarría.

Por último, *Nuestra Bandera* agrade el trabajo especialmente desarrollado por Mauricio Valiente, Manuel Monleón, Francisco Erice, Antonio Segura, y José Luis Centella, en la conformación de este número, así como a los diversos autores y autoras por su rica y rigurosa aportación y a quienes con su trabajo hacen posible que esta revista vea la luz. ★

<sup>1</sup> <https://sites.google.com/dcu.ie/helenasheehan>

<sup>2</sup> De su artículo en esta publicación en 2023 sobre la «totalidad» y la naturaleza hay traducción al español: [https://observatoriocrisis.com/2023/09/14/\\_\\_\\_trashed-4\\_\\_\\_trashed/](https://observatoriocrisis.com/2023/09/14/___trashed-4___trashed/)